
GAZETA NACIONAL DE ZARAGOZA,

DEL SABADO 28 DE AGOSTO DE 1813.

BAXO EL GOBIERNO DE LA REGENCIA DE LAS ESPAÑAS.

NOTICIAS EXTRANJERAS.**GRAN-BRETAÑA.***Londres 20 de julio.*

En las sesiones de las dos Cámaras del parlamento ingles celebradas el 7 de julio se propuso y aprobó con el mayor entusiasmo, que se felicitase al lord Wellington y á todos los oficiales y soldados de las tres naciones que militan baxo sus órdenes, con cuyo motivo se pronunciaron discursos muy elocuentes, pero que exceden á los límites de nuestro periódico, por lo qual nos ceñiremos á extractar el de M. Caning, porque á nuestro parecer es el que forma una especie de epílogo de lo mas interesante que contienen los otros.

Este orador, despues de manifestar quanta admiración excita el mérito del inmortal Wellington, dixo: „yo espero que el interés que siempre he manifestado por la causa de España, me servirá de excusa para con la Cámara si me dirijo á ella en estas circunstancias. Cinco años hace que la Inglaterra, á pesar de la situación en que se hallaba, y de la terrible lucha en que se habia empeñado, vió abrirse á sus ojos la gloriosa prespectiva, cuyo término si ya no le vemos realizado, al menos le miramos muy cercano, mediante la victoria que celebramos. Entonces, á pesar de la situación de nuestros negocios públicos y de los inmensos sacrificios que ya habiamos hecho, no dudamos hacer causa do-

mun con la España, que era nuestra enemiga, y la miramos como amiga solamente por la consideracion de que se veia victima del opresor. Qualquiera que hubiese sido el resultado de esta determinacion, nunca nos hubiera pesado el haberla admitido, aun en el caso de que se hubieran frustrado nuestras esperanzas; pero ahora hallamos un nuevo exemplo que prueba quan unidas estan con la seguridad nacional la generosidad y la justicia. En aquella época de que voy hablando, muchos de los miembros de esta Cámara juzgaban que nos arrojamos á una empresa temeraria, y que por mas indispensable que pareciese no ofrecia ninguna esperanza de un buen resultado. Pero ahora un nuevo dia brilla á nuestros ojos, un dia de gloria, y que aun dado caso que no tuviese por resultado otra cosa que gloria, mereceria eternizarse en las páginas de la historia, ademas de que este dia promete tener un efecto mas extenso restableciendo y confirmando la libertad del género humano.

Pero al mismo tiempo que tributamos al lord Wellington las alabanzas que con tanta justicia merece, seriamos injustos sino admirasemos igualmente la conducta que han tenido los ministros de S. M. en todo el curso de esta guerra.....y aun añadiré que no solamente á los ministros de S. M. sino tambien al parlamento y á toda la nacion se debe felicitar, porque en medio de las vicisitudes de esta guerra, muchas de ellas capaces de infundir el mayor desaliento, (aunque nunca desmayaron los que conocian el talento del gran caudillo que la dirigia) ni en la Cámara ni en la nacion se manifestó el menor indicio que indicase la intencion de ceder á las dificultades que se presentaban, ó de desesperar el éxito de esta gran causa. Hoy es quando cogemos el fruto de nuestra perseverancia: hoy recibimos la recompensa, en primer lugar de las sabias miras que llevamos al empeñarnos en la causa de España, y en segundo de la constancia con que la hemos sostenido. La gloriosa revolucion de España parece ha sido dada al mundo por la divina Providencia, como para formar el contraste con aquella terrible revolucion francesa, cuyos espantosos progresos casi hicieron creer á los hombres, que la victoria estaba irrevoc-

cablemente unida á la causa de aquellos que con insaciable furor atacaban todas las instituciones sociales. La revolucion española ha probado que la carrera de los triunfos no está cerrada á los que pelean en defensa de la soberanía legítima, y cuyo proyecto es conservar y no destruir..... La guerra de España ha producido un estado de cosas que abre una perspectiva de esperanza y de victoria á aquellos países que en sus repetidas, y rápidas luchas con la Francia, no encontraron sino derrotas, y desaliento. Si volvemos los ojos á los campos de la Germania, ya no hallaremos en ellos aquel conquistador que llevado en alas de la victoria esparcía al rededor de su persona el terror y el espanto; ya hallaremos en su lugar los pueblos que han recobrado su esperanza, y están firmemente determinados á resistirle. El Continente no ofrece ya aquellas escenas de miseria y desesperacion. Empieza ya á pararse el curso de aquel diluvio moral que todo lo arrasaba: vuelven á dexarse ver los límites de los antiguos reinos, y ya descubrimos aquellos antiguos y sagrados signos que marcaban la existencia de las antiguas instituciones. ¿Y á quién, despues de Dios, debemos esta favorable variacion de circunstancias, sino al hombre á quien ahora hemos de ofrecer las felicitaciones que la nacion le tributa? Sería un exceso de presuncion querer abrazar todos los resultados de tan brillante victoria, pero á lo menos tenemos el gusto de saber que no pueden dexar de ser felices. Ellos deben ser igualmente favorables, ya sea que la guerra continúe, ó ya que se negocie la paz: en el primer caso darán el valor y los medios para la guerra, y en el segundo proporcionarán aquella asociacion de gloria y de intenciones pacíficas, sin la qual, aunque no diré que sea imposible hacer una paz duradera, diré sí, que es muy difícil concluir un tratado que conduzca á ella. Por lo demás, nos basta hoy significar nuestro reconocimiento al hombre que por su consumada prudencia y prevision extraordinaria, por la exáctitud de sus movimientos, y su actividad irresistible ha proporcionado á la Inglaterra uno de los mas bellos dias que puede consignar en sus anales la historia, y nos ha dado los medios de contribuir como na-

cion y de un modo decisivo al restablecimiento de la paz y de la felicidad del género humano.

El sabado anterior hemos recibido cartas de la costa de Francia, en que se refiere cuánto se van desvaneciendo cada dia las esperanzas lisongeras que se habian concebido de la mediacion de la Austria. Esta potencia (dicen las referidas cartas) ha tentado todos los medios para que los aliados entren en negociaciones, pero ha trabajado en vano. Se añade que tambien ha procurado separar la Rusia y la Prusia, y que para ello el conde Metternich ha hecho al emperador Alexandro las proposiciones mas alagüeñas, las que han sido despreciadas con indignacion por aquel monarca, quien ha exigido que se devuelban todas las fortalezas prusianas antes de entrar en ninguna especie de negociacion. Si se ha de dar crédito á estas cartas, parece que de resultas de estas conferencias marchó el conde Metternich á Dresde, donde Bonaparte le dió otras nuevas proposiciones que se dice son mas aceptables, y capaces de poder determinar á los aliados á condescender en la celebracion del Congreso.

Segun hemos dicho al anunciar la victoria del lord Wellington, este héroe británico será quien dé tambien la libertad al Norte de Europa. En un Congreso donde se tratase de la paz general, la España debe tener precisamente un ministro, y ella no le enviará sino baxo las condiciones siguientes: que los franceses evacuen todo el territorio español, y que Fernando VII sea reconocido rey de España. La nacion española dará esta nueva leccion á los soberanos del Continente, y á los pueblos á quienes Bonaparte ha declarado vasallos suyos ó de la familia: la nacion española los enseñará con su exémplo á no reconocer nunca por príncipes á unos aventureros que ha abortado la Córcega. (*Diario de la Coruña.*)

ESPAÑA.

Primer ejército Nacional. = Estado mayor.

ANUNCIO.

El Sr. general en gefe acaba de recibir del coronel Don

José Manso el siguiente parte: No habiendo ayer llegado los enemigos á Villafranca, he tenido lugar de sorprehender una compañía enemiga en San Ciiment. Segun me ha dicho el oficial de caballeria que se hallaba en la accion, ha quedado toda entre muertos y prisioneros, hallándose entre estos el capitan y dos subalternos, sin mas pérdida por mi parte que un muerto, y 2 ó 3 heridos. Quando el capitan de la 6.^a compañía de cazadores de Cataluña D. Carlos Vicente, á cuyo cargo iba la expedicion, me dé parte, y se reuna, que espero será esta noche, daré á V. S. mas detallada la noticia.

„Al mismo tiempo han subido hasta tiro de Martorell mas de 20 enemigos, que no se han resuelto á entrar allí, en vista del fuego que les ha hecho el sargento mayor del regimiento de Barcelona D. Matías Cantero con las tres compañías que tenia apostadas en las horcas de Martorell.

„Otra porcion de enemigos que estaban en Santa Coloma, ha huido tan precipitadamente viendose acometida por mi tropa, que me acaban de asegurar se han ahogado muchos al pasar el Llobregát, y que les han cogido algunos prisioneros, y muerto bastantes. Todavía no lo sé por el oficial encargado de la execucion. Dios guarde á V. S. muchos años. Pallejá 24 de julio de 1813, á las seis de la tarde. = El comandante de la 2.^a brigada de la 1.^a division. = José Manso. = Sr. D. Francisco de Copons y Navia.

Y de órden del expresado superior gefe se hace saber al público para su satisfaccion. Quartel general de Vich 25 de julio de 1813. = El ayudante general gefe de E. M. = F. X. Cabanes.

CARTA DEL GENERAL MORILLO.

Elizondo 3 de agosto. Mi estimado amigo: desde el dia 25 del pasado hemos sufrido los mayores trabajos que Vmd. se puede imaginar, y el que mas nos afligió en el mes de bre. En el dia señalado nos atacaron los enemigos en las montañas de Roncesvalles con unas fuerzas considerables, y todo el dia duró la accion, sin permitirles pasar el Pirineo.

por aquella parte, pues en todos los puntos encontró una vigorosa resistencia, y las tropas se batieron en todos ellos contra cuatruplicadas fuerzas, sin atreverse á dar un paso.

Por la noche nos fué preciso retirarnos, porque la izquierda, mandada por el general Coll, se habia adelantado el enemigo por el camino que nosotros debiamos hacer nuestra retirada, como así se verificó, hasta las inmediaciones de Pamplona, donde acababa de llegar el lord Wellington, que les presentó la batalla, habiendo durado tres dias, con un fuego vivísimo por una y otra parte, perdiendo y ganando alturas por unos y otros. Por último, el dia 30 se empeñó en tal disposicion la batalla, que el enemigo ha sido completamente batido, arrollado y metido en su país con la mayor ignominia y vergüenza, con pérdida de cerca de 20000 hombres con su *gran Soult* á la cabeza, que habia entrado lleno de orgullo por el honor que le habia hecho el Emperador de ser Regente de España.

Nosotros hemos tenido siete dias seguidos de acciones, y seria muy larga de contar nuestra historia de lo que ha sucedido en este intermedio; aseguro á Vmd. que nunca hemos trabajado con mas utilidad y gloria para nuestra patria, pues esta jornada es la que ha decidido la suerte de la nacion, y ha valido mas que quatro batallas como la de Vitoria, por los felices resultados, como se verá mas adelante.

El haber mandado esta batalla el lord Wellington, ha influido el mayor espíritu en las tropas, y de haberse perdido, hubieramos tenido que abandonar los sitios de Pamplona y San Sebastian (que caerán en nuestro poder muy pronto) y haber formado nuestra línea sobre el Ebro.

Ahora nos preparamos para entrar en Francia, revueltos entre ellos, para que acaben de llenar de terror y espanto, pues van el mayor desorden, marchando cada uno por su lado, y Soult los ha dexado abandonados, sin haberles dado orden alguna. (*Diario de la Corona.*)

Irum 6 de agosto. Te mando las adjuntas noticias para que veas lo que se ha hecho, y á ellas solo hay que

añadir, que en el puente Yanzi la segunda brigada nuestra de la quarta division detuvo 6 horas á 120 hombres; se portó quanto te puedes figurar: hubo cargas á la bayoneta en este puente y un fuego de fusil infernal. Guadalaxara perdió 180 hombres y quatro oficiales; la Constitucion y 2.º de Asturias tuvieron igualmente mucha pérdida; á nuestra tropa nada hay mas que pedirle.

Los ingleses y Morillo ocupan las alturas de Vera: el ejército de reserva de Andalucía esta á nuestra derecha. Los pontones están de aquí media legua; de modo que todos son indicios de que se vá á pasar el rio: lo deseamos mucho &c. (*Idem*)

Oyarzun idem. El 1.º de este mes hemos tenido una fuerte accion sobre el puente Yanzi con los franceses que venian de retirada de Pamplona, en la que fueron rechazados por quatro veces, de modo que 110 hombres, que eran en su total fuerza, fueron batidos solo por la primera brigada de la quarta division, cuya fuerza asciende á 30 hombres escasos: tuvieron bastante pérdida, la nuestra fué de 100 hombres de los regimientos de Guadalaxara, Constitucion, 2.º de Asturias; y quatro oficiales heridos. Hasta el dia de hoy asciende la pérdida del enemigo á 180 hombres, de modo que ya confiesan un poco de pavora. Segun los preparativos creo que dentro de dos dias entraremos en Francia, pues ya tenemos los coches corrientes para pasar el Vidasoa, esto es, las barcas. No dexará de costarnos alguna cosa, aunque presumimos que no nos esperen.

P. D. Acaba de llegar el parte de haber batido al general Gautier, que llevaba un fuerte comboy, el que ha quedado en nuestro poder: es de galleta, aguardiente, &c. (*Idem*).

Zaragoza 27 de agosto.

La relacion mas circunstanciada que se nos ha echo de la última accion del 19 en los campos de Tortosa, dada por un oficial que llegó hace dos dias, es como sigue.

Los franceses en número de 30 hombres salieron á ata-

car á nuestras tropas situadas sobre el Coll del Alba, y aunque fueron rechazados, pudieron no obstante cojer algunos prisioneros españoles en quienes executaron su natural ferocidad dandoles muerte despues de rendidos.

Este crimen contra la naturaleza y el derecho de gentes, excitó de tal manera la indignacion de nuestras tropas, que resueltas á vengarle, y atacando á la bayoneta á los enemigos, lograron derrotarlos completamente, cortando la retirada á la plaza á mil y doscientos hombres, los cuales todos fueron degollados.

A vista de este espectáculo, consternado el comandante francés, embió un parlamentario ofreciendo entregar la plaza baxo condicion de que se le permitiese salir con sus soldados para incorporarse al ejército de Suchet. La contestacion fué; que se rindiese prisionero, ó se defendiese: en la inteligencia, que tomada la plaza en este segundo caso; toda su guarnicion seria pasada á cuchillo. Esperamos la confirmacion oficial de este importante suceso.

El mariscal Junot ex-duque de Abrantes ha muerto en Mont-Bar. La divina justicia continua librando el genero humano de aquellos mónstruos detestables que tantos males le han causado.

Sigue el fuego contra la fortaleza de Jaca y esperamos en breve su rendicion.

Con la del fuerte de Mallen, verificada el dia 23 del corriente, las últimas reliquias de franceses han desaparecido de toda esta parte del Ebro.

No podemos oir sin comparacion la suerte infeliz de aquellos desventurados españoles, que huyendo de la patria que les dió el ser para seguir los odiosos pendones de un opresor extranjero, han ido á buscar á Francia seguridad y esperanzas: pobres, miserables, despreciados, ó desconocidos, gimen en la indigencia, y sufren todo el rigor de la adversidad, sin hallar mas consuelo en tanto mal, que el desahogo de las lagrimas á la severa voz del remordimiento.

*En la Imprenta del Santo Hospital de nuestra Señora de Gracia
y á beneficio de sus enfermos.*